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Sesión (11/2019), extraordinaria celebrada el miércoles, 12 de junio de 2019 

Presidencia de D.ª Manuela Carmena Castrillo 

 SUMARIO  
  

*    *    *    * 

Presidenta: doña Manuela Carmena Castrillo, Alcaldesa y Presidenta del Pleno. 
 
Secretario: don Federico Andrés López de la Riva Carrasco, Secretario General del Pleno. 
 
Concejales asistentes: 
 

Por el Grupo Municipal del Partido Popular: don Luis Miguel Boto Martínez, doña María Carmen Castell Díaz, don 
Orlando Chacón Tabares, don Pedro María Corral Corral, doña Beatriz María Elorriaga Pisarik, doña Paloma García 
Romero, don Álvaro González López, doña María Begoña Larrainzar Zaballa, doña Almudena Maíllo del Valle, don 
Percival Manglano Albacar, doña Carmen Martínez de Sola Coello de Portugal, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés, doña María Isabel Martínez-Cubells Yraola, don José Luis Moreno Casas, don Jesús Moreno Sánchez, doña 
Ana María Román Martín, doña Isabel Rosell Volart, doña María Inmaculada Sanz Otero, doña María Gema Sanz Sanz 
y don Carlos Segura Gutiérrez. 

 
Por el Grupo Municipal Ahora Madrid: doña Rommy Arce Legua, don Javier Barbero Gutiérrez, don José Manuel Calvo 
del Olmo, don Pablo César Carmona Pascual, doña Montserrat Galcerán Huguet, don Jorge García Castaño, doña 
Marta Gómez Lahoz, doña Esther Gómez Morante, doña Marta María Higueras Garrobo, doña Rita Maestre Fernández, 
doña Celia Mayer Duque, don Francisco Pérez Ramos, doña Yolanda Rodríguez Martínez, doña Inés Sabanés Nadal, 
don Pablo Soto Bravo, don Mauricio Valiente Ots y don Guillermo Zapata Romero. 

 
Por el Grupo Municipal Socialista de Madrid: don Pedro Barrero Cuadrado, don Ignacio de Benito Pérez, don Antonio 
Miguel Carmona Sancipriano, doña Purificación Causapié Lopesino, don José Manuel Dávila Pérez, doña María del Mar 
Espinar Mesa-Moles, doña María de las Mercedes González Fernández, doña Érika Rodríguez Pinzón y don Ramón Silva 
Buenadicha. 

 
Por el Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía: don Sergio Brabezo Carballo, doña Ana Domínguez Soler, 
don Bosco Labrado Prieto, doña Sofía Miranda Esteban, don Miguel Ángel Redondo Rodríguez y doña Silvia Saavedra 
Ibarrondo. 

 
Asiste también la Interventora General doña María José Monzón Mayo. 

*    *    *    * 
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(Se abre la sesión a las nueves horas y veinticinco 
minutos). 

La Presidenta: Muchas gracias, señor 
secretario. 

Pasamos pues a la sesión extraordinaria de este 
Pleno para poder aprobar las actas de las últimas 
sesiones. 

El señor secretario tiene la palabra. 

Punto Único.- Aprobación, en su caso, de las 
actas de las sesiones anteriores, que 
seguidamente se relacionan:  

-Sesión (6/2019), extraordinaria de 30 de abril 
2019. 
-Sesión (7/2019), ordinaria de 30 de abril de 
2019. 
-Sesión (8/2019), extraordinaria y urgente de 
30 de abril 2019. 
-Sesión (9/2019), extraordinaria y urgente de 
30 de abril 2019. 
-Sesión (10/2019), extraordinaria y urgente de 
9 de mayo 2019. 

El Secretario General: Muchas gracias, señora 
presidenta. 

Efectivamente, sin solución de continuidad, 
abriríamos la sesión extraordinaria del Pleno 
convocada para el día de hoy, sesión 11/2019. Tiene 
por objeto la aprobación de las actas de las sesiones 
anteriores celebradas por el Pleno del Ayuntamiento 
de Madrid: concretamente la sesión 6/2019, 
extraordinaria, de 30 de abril de 2019; 7/2019, 
ordinaria, de 30 de abril; 8/2019, extraordinaria y 
urgente, de 30 de abril; 9/2019, extraordinaria y 
urgente, de 30 de abril y, por fin, la sesión 10/2019, 
extraordinaria y urgente, que  celebramos el pasado 
día 9 de mayo de 2019. 

La Presidenta: Muchas gracias, señor 
secretario. 

Vamos a hacer ahora la posición de voto. 

¿Grupo Municipal Ciudadanos? 

El Concejal del Grupo Municipal Ciudadanos-
Partido de la Ciudadanía, don Miguel Ángel 
Redondo Rodríguez: A favor. 

La Presidenta: Bien. 

¿Grupo Municipal Socialista? 

La Portavoz del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña Purificación Causapié Lopesino: A 
favor. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Partido 
Popular? 

El Portavoz del Grupo Municipal del Partido 
Popular, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: A favor. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Ahora Madrid? 

La Portavoz de Gobierno y del Grupo Municipal 
Ahora Madrid y Delegada del Área de Gobierno de 
Portavoz, Coordinación de la Junta de Gobierno y 
Relaciones con el Pleno, doña Rita Maestre 
Fernández: A favor. 

La Presidenta: Muy bien.  

Se declaran aprobadas todas las actas. 

(Sometida a votación la aprobación de las precedentes 
actas, quedan aprobadas por unanimidad). 

*    *    *    * 

La Presidenta: En este momento vamos a 
proceder, yo voy a proceder a darle la palabra a todos 
y cada uno de los portavoces o de los representantes 
de los grupos para hacer una pequeña despedida, ya 
definitiva. La verdad es que llevamos tres o cuatro 
Plenos en los que parecía que había despedidas y 
dijimos es… No, yo dije, no ha llegado todavía el 
momento de despedirnos, el momento de despedirnos 
es ahora y para eso no tengo que decir que… yo creo 
que no es necesario decir que quisiera que en las 
intervenciones de todos y de cada uno de los 
portavoces buscáramos lo mejor de nosotros y lo que 
más nos ha unido y que olvidemos lo demás. Por 
tanto, en ese sentido, y añadiendo ya y 
adelantándome a que después de las intervenciones 
de todos y de la mía, naturalmente, con la que cerraré 
las vuestras hemos preparado, he pedido al señor 
secretario que se prepare un café, esta vez aquí 
mismo al lado, en el atrio de este Salón de Plenos para 
que nos podamos despedir a gusto unos de otros. 

Tiene la palabra, en primer lugar, el Grupo 
Municipal Ciudadanos. 

El Concejal del Grupo Municipal Ciudadanos-
Partido de la Ciudadanía, don Miguel Ángel 
Redondo Rodríguez: Buenos días. 

En nombre de nuestra portavoz, Begoña Villacís, 
que no está hoy por los motivos que ustedes conocen, 
y en el de todos los concejales de grupo quiero 
sumarme a los agradecimientos que ya se han iniciado 
en este Pleno y a los que, sin duda, se producirán en 
posteriores intervenciones. 

Ha llegado el momento de cerrar este mandato, 
el primero para el Grupo Ciudadanos en la vida 
municipal de Madrid, y creo que podemos estar 
moderadamente satisfechos del ejercicio democrático 
que hemos hecho aquí durante estos cuatro años 
como representantes de los madrileños. Es una 
pequeña parte de los cuarenta años de democracia 
que llevamos ya en los ayuntamientos de España, 
pero una parte muy relevante porque al final revierte 
en las personas y en la ciudad. 

Es momento de agradecer, agradecer en primer 
lugar a los que hacen que este Pleno funcione: a todos 
los equipos técnicos de esta sala y también a los 
servidores de la Cámara, siempre atentos a cualquier 
cosa que pudiéramos necesitar. También quiero 
agradecer a toda la Secretaría General del Pleno en la 
persona de don Federico, que en todo momento han 
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tratado de aclarar los pasos que debíamos seguir para 
el buen funcionamiento de los plenos. Agradecer a la 
interventora general su buena disposición para ayudar 
a los grupos en todo lo posible. Y agradecer también a 
la alcaldesa, en su calidad de presidenta del Pleno, 
sobre todo por su paciencia, que hemos puesto a 
prueba en ocasiones, a menudo porque la propia 
aritmética de la Cámara, de los grupos ha hecho que 
quisiéramos arañar un poco de tiempo o hacer 
prevalecer algún argumento, y ahí es donde la 
imparcialidad y el sentido institucional de la 
Presidencia han aparecido. 

Con el Grupo Popular hemos compartido muchas 
veces trabajo de oposición y algunos posicionamientos. 
Yo creo que sus 21 concejales han hecho una labor 
relevante defendiendo lo que consideraban más 
adecuado para los madrileños, y desde luego que 
alguna cosa hemos aprendido de un grupo con más 
experiencia. Personalmente les agradezco las 
ocasiones en las que hemos podido sumar en los 
planteamientos y posicionamientos cuando hemos 
entendido que así debía ser, siempre velando por lo 
que creemos que es mejor para los ciudadanos, para 
el interés general.  A algunos de ustedes les vamos a 
continuar viendo en el próximo mandato, a otros no, 
pero en cualquier caso mi reconocimiento y, desde 
luego, mi deseo de todo lo mejor para el futuro en su 
vida personal y profesional. 

Con respecto al Grupo Socialista, quizá hemos 
coincidido menos en el trabajo de oposición, ya que 
ellos optaron en su momento por el apoyo al gobierno 
correspondiente; quizá su labor ha sido aún más difícil, 
pero me consta que han trabajado para hacer valer su 
pensamiento y sus ideas en unas circunstancias en las 
que a menudo quedaban entre los grupos, y eso 
también tiene mérito. Sin duda ha habido 
discrepancias, pero creo que las hemos planteado 
siempre desde el respeto político, y también hemos 
coincidido en otras ocasiones. En cualquier caso, 
desde luego yo me quedo con la gran calidad humana 
de todos los que componen el Grupo Socialista y me 
quedo con su trabajo por los madrileños, desde luego 
con todo mi agradecimiento y el de mi grupo. 

Y por supuesto queremos agradecer el trabajo a 
la alcaldesa y a los concejales de Ahora Madrid y a los 
equipos que han conformado para gobernar esta 
ciudad durante años; desde luego que han hecho un 
gran esfuerzo porque no es fácil hacerlo en minoría, 
además con un grupo solamente de 20 concejales. No 
descubro nada si les digo que nosotros hubiésemos 
organizado las cosas de otra manera, que las 
prioridades, quizás, no hubiesen sido las mismas, pero 
quiero que quede en el Diario de Sesiones nuestra 
impresión de que sin duda también ha habido 
aciertos. Me consta, en general, que siempre han 
llevado a cabo lo que consideraban que atendía al 
interés de la ciudad y de los madrileños, y desde luego 
que son cuatro años de trabajo que merecen también 
ser reconocidos.  

Quiero agradecer también en nombre de mi 
grupo a todos los medios de comunicación que siguen 
la información local, que siguen este Pleno y que 
transmiten nuestras ideas y opiniones a los 
madrileños. Agradecer muy especialmente el apoyo y 

reconocimiento a la labor que Ciudadanos ha 
desempeñado en estos cuatro años de oposición; sin 
esta correa de transmisión es muy difícil que los 
ciudadanos pudieran entender nuestro trabajo. 

Sin más, concluyo aquí deseando lo mejor de las 
suertes a la Corporación entrante, a los 57 concejales 
y sus equipos, porque tienen/tenemos por delante un 
reto apasionante, un reto que merece la pena. 

De nuevo, en nombre de nuestra portavoz, 
Begoña Villacís, de todos los concejales de 
Ciudadanos, gracias por todo y hasta pronto. 

Muchas gracias.  

(Aplausos). 

La Presidenta: Muchísimas gracias, Miguel 
Ángel Redondo. 

Tiene la palabra ahora la señora Causapié como 
portavoz del Grupo Municipal Socialista. 

La Portavoz del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, doña Purificación Causapié Lopesino: 
Gracias, alcaldesa. Buenos días a todos y a todas. 

En primer lugar, me gustaría decir que yo 
desconocía que fuéramos a tener este turno. Me ha 
sorprendido que hay quien trae la intervención 
preparada, pero bueno, entiendo que es un buen 
momento para despedirnos. Creo que procede más 
hacerlo casi desde lo personal que desde lo político en 
este caso. 

En primer lugar, decir que para mí ha sido, como 
pueden imaginar y supongo que para todos ustedes, 
un enorme honor ser aquí en este Pleno portavoz del 
Grupo Municipal Socialista. Agradezco las palabras del 
portavoz de Ciudadanos en lo que nos corresponde, 
pero creo que, efectivamente, hemos tenido la 
oportunidad de ser útiles a los ciudadanos de Madrid. 
Yo no entiendo la política como un conflicto entre unos 
que ganan y otros que pierden, creo que siempre 
deben ganar los ciudadanos y que lo que tenemos que 
hacer, por lo tanto, quienes nos dedicamos a esta 
noble tarea, es ser útiles a la gente, en este caso a la 
gente de la ciudad de Madrid, y creo que hemos sido 
útiles.  

Creo que, además, en este Pleno hemos 
aprendido todos de todos de alguna manera: hemos 
confrontado muchas ideas, a veces con mejor estilo 
que otras, también hay que decirlo, hemos tenido 
todos buenos y malos momentos, pero creo que es 
importante que nos quedemos con lo que hemos 
aprendido y que nos quedemos además con los 
buenos momentos. Yo me llevo sobre todo esos 
buenos momentos ahora que también, y a mí 
especialmente, me toca despedirme de momento de 
este Pleno, digo de momento porque nunca se sabe 
las vueltas que da la vida, y menos la vida política. En 
todo caso, ha sido un placer compartir con todos 
ustedes este tiempo en el Pleno de este 
Ayuntamiento. 

Quiero además agradecer, por supuesto, no solo 
a ustedes, a concejales, concejalas, por supuesto a la 
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alcaldesa, la labor que hemos hecho aquí y el 
intercambio y los buenos momentos, insisto, también 
al personal de la Cámara y de este Pleno; al personal 
del Ayuntamiento de Madrid agradecerles su trabajo 
en nombre del Grupo Municipal Socialista; agradecerle 
también el trabajo a los medios de comunicación, que 
creo que nos han aguantado sesiones a veces 
demasiado pesadas y maratonianas y nos han 
aguantado también a cada uno de nosotros con 
nuestras peculiaridades, y por lo tanto agradecerles su 
excelente trabajo profesional, sobre todo creo que 
algunas personas de los medios de comunicación con 
quien ya somos y compartimos también amistad y 
lazos después de tanto tiempo aquí; por supuesto a la 
interventora, al secretario, a todas las personas que 
nos habéis hecho más fácil el poder hacer nuestra 
labor y ejercer nuestra tarea en este Pleno. 

Me gustaría desear que a todos nos vaya bien en 
el futuro en nuestros intereses políticos y personales. 
Ya saben que yo tengo mis preferencias en esto de la 
política, pero quiero acabar deseándoles, de verdad, 
que les vaya bien, que sean felices en sus objetivos 
políticos, profesionales y personales. 

Y muchas gracias. 

(Aplausos). 

La Presidenta: Muchísimas gracias, señora 
Causapié. 

Ahora le vamos a dar la palabra al portavoz del 
Grupo Municipal Popular. 

El Portavoz del Grupo Municipal del Partido 
Popular, don José Luis Martínez-Almeida 
Navasqüés: Muchas gracias, señora alcaldesa. 

Agradecer, en primer lugar, este turno de 
despedidas que nos concede porque yo creo que la 
política también es civismo y también es 
entendimiento, también es diálogo. Después de cuatro 
años me alegro de haber coincidido por fin en algo con 
la señora Causapié, y es que yo tampoco sabía que 
había un turno de despedidas, pero eso no quiere 
decir de verdad que se lo agradezca a la alcaldesa que 
nos dé esta oportunidad de poder despedirnos. 

Agradecerles también en primer lugar a todos los 
madrileños, que yo creo que nos concedieron el honor 
a todos y cada uno de los que nos sentamos en este 
Salón de Plenos de poder representarles durante estos 
cuatro años. Yo creo que hay pocos honores en la vida 
como el poder representar a los madrileños, todos 
aquellos que nos sentimos de Madrid, todos aquellos 
que vivimos en esta ciudad y nos concedieron este 
honor hace cuatro años. 

Creo, sinceramente, que todos desde nuestras 
discrepancias, desde las diferentes formas de 
pensamiento que tenemos hemos trabajado pensando 
que cada uno hacíamos lo mejor para Madrid y que 
cada uno hacíamos lo mejor para los madrileños, que 
estábamos sirviendo de una u otra manera al interés 
general de la ciudad, como digo, cada uno desde su 
discrepancia. 

Es cierto que este Pleno ha vivido momentos de 
todo tipo; momentos tensos, momentos divertidos, 
momentos aburridos también, pero yo creo que todos 
han contribuido a que con nuestro trabajo, después de 
cuatro años, podamos sentirnos si no satisfechos, sí 
por lo menos haber tratado de corresponder la 
confianza  que nos otorgaron los madrileños. 

Nosotros, por supuesto, también queremos 
agradecer a todo el personal de la Secretaría General 
del Pleno, que creo que ha hecho un trabajo 
absolutamente extraordinario en circunstancias, en 
ocasiones, muy complicadas.  

Agradecer especialmente al señor secretario 
cómo nos ha ilustrado de manera profusa en 
ocasiones sobre cómo se debía interpretar el 
reglamento. Agradecer la labor que realizan desde ahí 
arriba los medios de comunicación, siempre atentos 
incluso cuando los plenos se desarrollaban con tantas 
horas de duración y que no dejaban escapar ningún 
detalle, y desear la suerte a todos en lo mejor. Yo creo 
que la vida política son azares del destino, que unas 
veces va mejor, que otras veces va peor, pero lo que 
es importante siempre, y no que hay que olvidar, es la 
vida personal. Yo creo que cada uno de nosotros 
tenemos que desearnos que nos vaya lo mejor 
posible, que tengamos el futuro que queramos tener, 
y ahí es donde siempre a nosotros nos encontrarán, 
porque antes que los políticos estamos las personas y 
yo creo que eso es lo que nunca debe fallar.  

Así que a todos muchas gracias y deseo lo 
mejor. 

(Aplausos). 

La Presidenta: Muy bien, pues muchísimas 
gracias, señor Martínez-Almeida. 

Tengo que decirles que me parece muy hermoso 
que acabemos estos cuatro años de trabajo juntos con 
aplausos unánimes. Yo creo que eso es una esperanza 
de la necesidad de la dignificación de la política, del 
afán de que por encima de lo que se llama el discurso, 
el debate político, veamos y tengamos siempre en 
cuenta a las personas, porque nosotros somos 
personas, nos debemos cuidar, nos debemos tratar 
bien; todos saben, todos sabéis que ha sido una 
constante en estos cuatro años que he presidido esta 
corporación. Pero esto que es importante, es también 
importantísimo para los ciudadanos, porque el 
contrato de representación, que es lo que nosotros 
ejercemos, tiene que estar dignificado, porque 
tenemos que conseguir constantemente la 
dignificación de la política, y yo creo que este aplauso, 
este acto que hemos querido hacer, pues yo quisiera 
que se convirtiera en una tradición de este 
Ayuntamiento, que siempre se despida así esta 
corporación.  

Y para cerrarlo, pues me ha parecido… 
simplemente recordar, dar las gracias, por supuesto, 
como habéis hecho todos, sumarme a las gracias que 
habéis hecho vosotros, sumarme a las 
consideraciones que habéis hecho unos respecto a 
otros, y decir que yo quisiera que todos nosotros 
recordáramos lo bueno y borráramos lo malo. Y como 
yo creo que no hay nada mejor que tener la 
posibilidad de tener muchas conversaciones cruzadas, 
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pues que ahora las concluyamos tomándonos un café 
y deseándonos todos lo mejor para nosotros y para 
Madrid. 

Muchísimas gracias. 

(Aplausos). 

 

Se levanta la sesión. 

*    *    *    * 

(Finaliza la sesión a las nueve horas y cuarenta 
minutos). 
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